

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES.

Domingo 25 de Octubre de 1874.

Número 4381.

PARTE OFICIAL.

Día 20 de Octubre.

La «Gaceta» publica hoy dos decretos de el ministerio de Hacienda; declaran lo cesante a D. Joaquín Saavedra y Bálgame, director general presidente de la junta de la Deuda pública, y nombrando en su lugar á D. Leandro Rubio, director de Rentas que ha sido.

Una orden del ministerio de la Guerra expedida el 19 del actual, que hoy publica la «Gaceta», y comunicada al capitán general de Castilla la Nueva, previene que el mariscal de campo de cuartel en esta capital, D. Pascual de Real y Reina, cuya licencia para la Península y extranjero terminó el día 10 del corriente, se presente inmediatamente en Madrid ó en cualquier punto de la Península á las autoridades militares; en la inteligencia que de no verificarlo en el término de 10 días, será dado de baja en el cuadro de estado mayor general del ejército.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.
Madrid 20 de Octubre de 1874.

Hoy ha visto la luz pública un folleto anunciado anoche por algunos periódicos titulado «La Guerra y la constitucion del País» y firmado por «Un general conservador.» Los periódicos decían que el referido escrito había de producir honda sensación en la opinion pública, pero creo que han exagerado su importancia.

El folleto en cuestión narra los acontecimientos militares delante de Abanto desde el 25 de Febrero hasta que las tropas entraron en Bilbao. La narracion es muy á la ligera pero se conoce que está hecha por persona que presenciaba los acontecimientos al menos los que se verificaron bajo el mando de los Sres. duque de la Torre y general Concha.

La tendencia de este escrito es evidentemente alfonsina y lo bien escrito que está denuncia claramente á un general que ha ejercido mando en el Norte y que conoce las letras como las armas.

La síntesis del folleto está en su último párrafo que dice así:

«Es pues absurdo pensar que una situacion de esta naturaleza (la actual) pueda dominar la guerra civil. El país no puede abrigar la ilusion de que esta empresa que ha tomado ya colosales proporciones, pueda acometerse seriamente ni menos comunicarse empezando por el fin. Es preciso decidirse ya y marchar resueltamente al vado ó á la puente. Ni se diga que la guerra se ha hecho mal y que los generales han estado desacertados ó flojos. No vamos ahora á defender á nadie. Ya lo harán mejor, Dios queriendo, cuando lleven bandera conocida y tengan respeto y confianza en los gobiernos que dejan á su espalda.

Mientras no se conozca «á donde vamos» no es extraño que aun los mas avisados por temor de trocar el derrotero marchen siempre por fuera de camino.

Otro párrafo curioso de este folleto es el que contiene un retrato del general Moriones y que dice así:

No puede desconocerse en efecto que el general Moriones con su valor probado, con su conocimiento del país donde generalmente ha hecho la guerra, con su intencion sombría pero profunda y su don de popularidad en el ejército por cierto, no siempre es provechoso á la disciplina; tiene la desgracia de estar universalmente caracterizado como un sospechoso político, para todos de inquietud perpétua, así como tambien es justo confesar que una situacion, un gobierno cuyas creencias se contienen abstractamente en la fórmula de la voluntad nacional segun la espresen las Cortes, que no se sabe quien ha de hacer esplican y justifican casi esas figuras, esas actitudes y esas historias dibujadas con dos lápices y tintas engañosas que al calor que se las presta así reviven como desaparecen».

Las declaraciones de «La Política» y de «La Correspondencia» sobre la imposibilidad de una crisis ministerial por los compromisos que el duque de la Torre tenía contraídos con las potencias extranjeras han producido hondo disgusto al general Serrano quien conferenció anoche sobre este asunto con el Sr. Ulloa. «La Correspondencia» ya salía anoche mismo del atolladero suponiendo la impresion de dos líneas en el primitivo suelto

para decir lo contrario de lo que había manifestado.

Los elementos unionistas de la situacion han creido que el Sr. Sagasta era el inspirador del primer párrafo de la «Correspondencia» pero puedo asegurar á V. que el presidente del consejo de ministros no la tenía que ver en este asunto y que acaso hayan influido mas directamente tendencias alfonsinas, á que no son ajenos los dos periódicos citados. Los alfonsinos que imposibilitando la vuelta al poder de los radicales y de los republicanos aunque sea con ministerio de conciliacion; el poder mas ó menos pronto irá á sus manos.

Hoy no hay noticias importantes de la guerra.

L. N.

GUERRA CIVIL.

La «Gaceta» de hoy solo publica las siguientes noticias relativas á la insurreccion carlista:

«Valencia.—El brigadier Daban participa que, despues de derrotada la faccion Lozano, ha tenido noticia de que este cabecilla, con un pequeño grupo, huia en direccion á las fábricas de Alcaráz, y que otros dispersos vagaban por las inmediaciones; por lo que, habiendo enviado fuerza en su persecucion, dió por resultado ocho prisioneros mas y tres oficiales muertos. Los restos de la faccion son perseguidos incesantemente por pequeñas columnas del ejército y por paisanos armados de los pueblos; yo ha sido tal la dispersion del enemigo, que el cabecilla sólo va acompañado de unos 40 individuos.»

Parece que Lozano y los atribulados restos de su faccion han intentado, en vano, repasar el Júcar, pues nuestras columnas tienen bien guardados los pasos.

Leemos en las «Provincias de Valencia» correspondiente al 18:

«Ayer quisieron los carlistas sorprender á la liberal villa de Liria; pero si pudieron entrar salieron tambien rudamente escañados.»

A las seis de la mañana, cuando salía la gente de la misa primera, encontró á los carlistas en la plaza. Eran unos 600 ó 700 hombres que entraron de súbito en el pueblo mandados por uno á quien llamaban señor gobernador. Estas fuerzas estaban formadas de las partidas volantes de los pueblos cercanos que se habían reunido para dar este golpe.

Al ver entrar á los carlistas algunos liberales se refugiaron en el castiello, en donde otros pasan la noche. Había en él unos pocos soldados á las órdenes del nuevo comandante militar D. Dorotheo Bartolomé.

Los facciosos buscaron á las personas acomodadas, pues el objeto era sacar dinero, y no encontrándolas reunieron muchas caballerías; pero á las pocas horas, cuando ya se disponían á marchar con ellas y con algunos rehenes que habían cogido, la guarnicion del castiello, que estaba haciendo fuego á los que se presentaban á tiro, destacó dos secciones de paisanos y soldados una por la parte alta de la poblacion y otra por la parte baja.

Al verse los carlistas atacados por dos puntos, huyeron á la desbandada, abandonando en su fuga casi todas las caballerías que habían cogido, y algunos rehenes aprovecharon la ocasion para escapar. Quedaron dentro del pueblo cuatro carlistas muertos, y se decía que tambien quedaron algunos prisioneros.

Los valientes soldados y voluntarios persiguieron á la faccion hasta los cerros de la villa, cogiendo algunas armas que arrojaban en su precipitada huida. Un soldado quedó herido, y uno de los voluntarios muerto. Tambien fué gravemente herida una mujer.

Los carlistas se llevaron tres rehenes y algunos caballos de las empresas de diligencias.

«Esta es la tercera vez que Liria rechaza á los carlistas denodadamente y justo es que se atienda á su defensa, aumentando la guarnicion, si es posible, y proveyéndola de un par de cañones, que bastarian para impedir la aproximacion de las facciones.»

—179—

podía estar sentada en una silla, ni tenía reposo; pero no sabía por qué.

No pensaba que él me amaba; no pensaba que le amaba yo misma; pero comenzaba á envanecerse un poco; vestíame del modo que mas convenia á mi figura, me peinaba delante de un pequeño espejo, en el que antes nunca había pensado mirarme: me ponía medias blancas y zapatos finos; me complacía los domingos en mirarme al pasar por los cristales grandes de los escaparates de las tiendas, que servían de espejo á las pobres muchachos como yo, y que retrataban de los pies á la cabeza, su talle, su modo de andar y sus vestidos de fiesta. Ah! todas en nuestra juventud hemos sido mas ó menos pecadoras. Despues lo he confesado muchas veces. Sin embargo, no sentía deseos de agrandar á nadie. Pero era como el canario de mi amo, que se alisa las plumas, se lava en el agua, se acaricia el cuello con el pico y se mira en el espejo, aun cuando está solo en la jaula. Qué

—178—

frente, festoneando un pañuelo: yo miraba sus cabellos que caían ensortijados algunas veces sobre el mostrador á mi lado, como una madeja de hilo negro. El parecía estar satisfecho y yo me sentía tan bien, que hubiera querido pasar años enteros en aquel silencio ó en aquellas insignificantes conversaciones. Cuando se levantaba para marchar á la montaña, solían pasar sus brazos por las correas de su morral; ó entregado á sus pensamientos; se ponía á dibujar y hacer zig-zag en el suelo con la punta de hierro de su baston: al despedirnos solamente nos decía: «Hasta es otoño ó la primavera que viene! Volviase dolido tres veces en la calle para mirarme; yo le seguía con la vista, como un hermano mira á su hermano que se marcha, y volvía á entrar sola en casa. Pero entonces notaba con mas fuerza que nunca mi soledad; y hasta que la niña venia por la noche de casa de la maestra donde aprendía á hacer encaje, yo no hacia otra cosa mas que ir y venir, y ni me

—175—

puerta, estaba triste sin saber por qué: he aquí todo.

XXI.

La muerte de mi padre y de mi madre no interrumpió los viajes de Cipriano á Voliron y sus relaciones conmigo. Por el contrario, venia con alguna mas frecuencia y se estaba algun tiempo mas en nuestra compañía; solo que ya no se quedaba en casa. Iba á pasar la noche en casa de uno de sus paisanos, que se ocupaba en partir leña para las casas ricas, y que tenía en casa algunos chicos de la montaña, ocupándolos en deshollar chimeneas.

Pero los dos ó tres dias que Cipriano pasaba en casa de su paisano, no hacia mas que pasar y repasar todo el dia, ya con un pretexto, ya con otro, por delante de nuestra tienda, hallando siempre un motivo para entrar y para volver ó estar allí algunos mo-

El *Irurac bat*, periódico de Bilbao, dice lo siguiente:

«D. Carlos ha autorizado á su esposa para crear una medalla con la denominación de *La Caridad*, y con el reglamento y demás circunstancias que doña Margarita tenga por conveniente fijar.

El decreto concediendo esa autorización está fechado el día 9 en Puente la Reina, y faculta á la titulada reina para que pueda conceder esa medalla «por su secretaría de cámara particular y con arreglo á su recto é imparcial juicio», á las señoras que la hayan ayudado á ejercer actos de caridad en su llamado ejército.»

Parece que el general en jefe del ejército del Centro empezará muy pronto las operaciones con gran actividad.

En Pamplona hay provisiones abundantes que aseguran la subsistencia del vecindario para muchos meses. El carbón era lo que escaseaba, pero en cambio había leña. El agua se tomaba del río por medio de bombas que surtían por completo las necesidades de la plaza.

En Tafalla quedará pronto terminado otro fuerte de fusilería frente á la estación y se va á construir otro en la iglesia de San Pedro, con lo que todo el circuito de la población quedará cubierto. Se esperan allí dos piezas más de á 18 y dos morteros.

El general Moriones se hallaba ayer en Tafalla activando la reorganización de los batallones con el nuevo personal de la reserva.

Viajeros llegados ayer de Francia dicen haber visto en el camino de Bayona á Burdeos, al apearse en la estación de Morcens, en el acto del cruce de los trenes ascendente y descendente, á los jefes carlistas Polo, Morales, Villadarias, Villar y Pérula, que iban en el tren express de París.

NOTICIAS GENERALES.

La *Discusion* ha sido multada por un artículo de su número de hoy que empieza «El periódico de las alianzas» y termina «y de los golpes de Estado.» Lo sentimos.

La «Gaceta» de hoy publica un decreto del ministerio de Hacienda, fechado el 20 del actual y precedido de una estensa y razonada esposición, declaran-

do en liquidación los Bancos provinciales de emisión y descuento.

Hoy recibimos por la vía de Nueva York la siguiente noticia de la isla de Cuba:

«Habana, 28 setiembre.

El capitán general ha multado á algunos propietarios de ingenios del distrito de Cinco Villas en 1000 pesos, oro, á cada uno, y á otros en 300, por no haber dado inmediato aviso á las autoridades respectivas de la aparición de los insurgentes en las cercanías.»

Dice hoy la «Iberia.»

«Prusia ha mandado un ejército de doscientos mil hombres á su frontera francesa, cuyas plazas han sido fortificadas de una manera imponente y á la altura de los últimos adelantos de la ciencia.»

Las tropas del general Loma han atacado nuevamente á los aduaneros de La Puebla, que intentaban establecer un fielato en aquel punto.

Segun noticia fidedigna, las fuerzas carlistas que se ocupaban en destruir la carretera de Pamplona han suspendido sus trabajos.

En el paso de Despeñaperros se han doblado los puestos de la guardia civil y los destacamentos de tropa, no habiendo, por lo tanto, peligro alguno en dicho paso.

Asegúrase que media compañía carlista se ha presentado á indulto al vicescánsul de España en Hendaya.

Ayer circuló la noticia de haber sido fusilados en el castillo de Peña Plata los oficiales que se insurreccionaron hace pocos días.

El ministro de Hacienda parece que ha resuelto el expediente instruido á petición de algunos fabricantes en sentido favorable á los mismos; pues ha declarado exento del impuesto de consumos el carbon mineral destinado á las grandes industrias.

En la larga conferencia celebrada esta tarde por los ministros de la Gobernación y Guerra con el duque de la Torre, se ha tratado de importantes asuntos militares.

PARTES TELEGRAFICAS

Paris, 19

Vuelve á hablarse de mudanzas ministeriales.

En los círculos officiosos créese que la alteración ministerial no se realizará antes de la reunión de la Asamblea.

Las contribuciones directas han producido en los nueve meses trascurridos un excedente de más de seis millones.

Están fuera de París casi todos los ministros para asistir á las deliberaciones de los consejos generales.

Resultado de las elecciones para la Asamblea nacional.

Departamento de Seine y Oise —Election, Senart, republicano, por 68.000 votos contra 44000 que obtuvo Padone, bonapartista.

En Pas de Calais, empate, obtienen 61000 votos el candidato republicano, 65000 el bonapartista y 17000 el legitimista.

En los Alpes Marítimos triunfan los candidatos franceses.

Lisboa, 19.

El gobierno está decidido á proceder rigurosamente contra el soldado que mató á un alfez.

VARIETADES.

El Cinturon.

La moda ha vuelto otra vez á imponer á las damas el cinturón: este se ha introducido de una manera invasora rodeando las cinturas de todas las clases.

Pero es seguro que entre tantas bellezas como llevan hoy el cinturón, serán muchas las que ignoren su historia. Véanse, pues, algunos datos.

El cinturón entre los griegos y los romanos servía para reunir en medio del talle los pliegues de la túnica. Sabido es que en Roma tachaban á César de perezoso porque no usaba cinturón.

En la Edad Media el cinturón era de mucho uso, pues sostenía la espada, la daga, el puñal entre los nobles, y el cinturón llevaban nobles y plebeyos, suspendida una bolsa bien provista de dinero, que hoy sería un gran negocio para los tomadores.

El cinturón ha sido para las señoras en todas épocas, uno de los adornos preferidos. Juvenal habla contra los elegantes de su tiempo, que invertían un capital en la compra de un cinturón: verdad es que entonces los cinturones eran de pedrería. En la Edad Media los cinturones eran también de mucho lujo y además servían á las castellanas para llevar la limosnera con el dinero para los pobres y el manojo de llaves de casa, símbolo de orden y de caridad, de economía y de beneficencia.

En la misma época de la Edad Media el cinturón de oro era el signo de reprobación que llevaban por obligación las mujeres públicas.

La faltriquera, cuyo uso hemos tomado de nuestros antepasados, son aun cinturones disfrazados.

Entre los pueblos que habitan en países cálidos, el cinturo es el traje principal, y con frecuencia el único.

Cuando los españoles llegaron á Méjico, encontraron que los habitantes estaban desnudos, pues únicamente llevaban un cinturón de plumas.

Por lo demás el cinturón ha sido casi siempre y lo es hoy más que nunca, un mueble inútil y molesto.

GACETILLAS.

Clases pasivas.—Como nos preciamos de ser de los que con más cons-

tancia vienen reclamando la adopción de medidas favorables á las clases pasivas de provincias y como nuestro poder ó influencia es menor desgraciadamente que el deseo que nos anima de contribuir al bienestar de las mencionadas clases, reproducimos con doble placer los párrafos siguientes de un sensato artículo publicado por uno de nuestros colegas que han comprendido mejor los deberes que hay que oponer en muchas ocasiones al egoísmo.

Dice así entre otras cosas:

«Ha resultado lo que teníamos previsto desde que vimos publicado el decreto sobre regularizar el pago de los enormes atrasos que el Tesoro adeuda á las desvalidas clases pasivas, en tanto que el Gobierno cuida de satisfacer al corriente los haberes de los funcionarios activos de la República.

El decreto que á este propósito se publicó en la «Gaceta» mereció elogios de la prensa; mas se conoce que el Sr. Camacho no ha vuelto á pensar en el asunto.

La miseria de estas clases, tan infortuna las como beneméritas, es horrible y cada día más insoportable; habian concebido una halagüeña esperanza con el decreto en que se disponia el pago de sus atrasos, y la ven desvanecida al observar la falta de cumplimiento de tan justa y humanitaria disposición.

Va á entrar el invierno, y las clases pasivas habrán de sufrir las más crueles privaciones y pasar por verdaderos horrores de miseria, si no se les tiende una mano protectora. Dejará el señor Camacho de tendérsela, consintiendo en que no se cumpla lo que acerca del particular tiene mandado?

Hora es ya de que se eviten tales abusos; y el ministro de Hacienda daría en ello una prueba de que sabe prescindir de todo cuanto no se aviene con la manera conveniente de administrar equitativamente la justicia.»

Trasladamos al Sr. Jefe económico por lo que respecta á esta provincia.

El guardapelo.—¿Qué tiene usted, doña Juana?

—Estoy inconsolable.

—Pero ¿por qué?

—Se me ha perdido el guardapelo.

—¿Era de oro?

—No señor, de carton.

—La criada de doña Juana:

—Si es donde guarda la peluca.

Nueva pregunta.—Recuerda el Sr. Presidente de la Comisión de Ornato, que hace más de un mes ordenó al dueño de las piedras que se encuentran simétricamente colocadas en las aceras de la calle de Alfareros, las retirase en el preciso término de 48 horas?

Pues bien, no solo se han pasado las 48 horas sino 22 días ó sean 528 horas, y las piedras continúan descansando en los mismos sitios.

Ya que ha sido apercebido el dueño de ellas..... lo que procede está marcado en las Ordenanzas municipales.

Los sellos de guerra falsificados últimamente tienen alrededor de la corona manchitas del fondo, es decir, que no está bien relleno en los dos ex-

mentos. Tan pronto se le había olvidado su provision de botones; tan pronto la de alfileros; ya eran los ovillos de hilo; otras veces tenia un encargo que darne de su padre ó de su madre; que le habian dicho me recordase los ornamentos de iglesia, ó los almanques que era preciso traer de Grenoble para la próxima Navidad. Ya estaba cansado haber andado todo el día por Voiron de un lado para otro desde por la mañana para comprar cáñamo ó estopas, y me pedía permiso para sentarse un momento delante del mostrador, en tanto que yo hablaba ó pesaba á los muchachos un quarteron de sal ó un poco de azufre en mi peso de laton dorado. Estos momentos solian durar horas, y ni él ni yo nos apercebimos de ello.

Los vecinos que pasaban y le veian sentado apoyado el brazo en mi labor, con su pelo reluciente como el ala de un cuervo, con su baston herrado entre las piernas y el morral sobre las rodillas, solian decir:

—«Hé aquí un buen mozo montañés que está amansándose con las muchachas del valle. Al verle, cualquiera diria que vá á hablar, y no hace más que mirar la punta de sus zapatos.»

Y era cierto, señor, porque apenas me hablaba, ni yo á él tampoco, ó si lo hacia era de cosas que estaban á mil leguas de distancia de sus verdaderos pensamientos y de los míos; del tiempo que hacia, de la hora que era, de las vacas de su madre que habian partido, de la mula de su padre perdida en los bosques, de los quesos que no se secaban bien aquel año en las alquerías, de los centenos que habian brotado demasiado pronto, y que heladas precoces habian quemado por las puntas; en fin, de todo, excepto de él y de mí. Y yo, señor, hacia lo mismo: ó nada decia ó respondía si ó no, ó le decia cosas que ningun interés tenian para nosotros. Pero tanto daba una cosa como otra; él seguia con la vista mi mano que iba de mis rodillas á mi

se le ha de hacer el pecado es propio de toda la creación; hasta los irracionales tienen vanidad, y yo en aquel tiempo, señor, la tenia.

XXII.

Se acercaba la época en que Cipriano acostumbraba á bajar á Voiron. Habíame hecho yo misma un bonito traje; habíame comprado una cadena de azabache con una cruz de oro, que conservo, añadió haciendo una señal con su brazo izquierdo, para indicar el armario. No sé por qué procuraba componerme más que de costumbre. Poníame diariamente el vestido nuevo, por temor de que Cipriano llegara un día en que no estuviera bien vestida y no pudiera agradarle.

Josefina me decia: «Dime hermanita; ¿los días de esta semana son todos Domingos?»

Yo no sabia qué contestaba, y sus palabras me rubricaban.

tremos; tambien falta por rematar las lineas del fondo. El De está imperfecto.

En los de comunicaciones se nota que el ramaje que rodea el escudo está muy aplastado y confuso. La cifra de 10 céntimos está muy unida, y todo el sello en lo general muy súcio.

Nos abandonó.—Segun vemos en varios periódicos el juez de esta capital D. Sebastian Carrasco ha sido nombrado juez de primera instancia del distrito de la Audiencia de Madrid.

Baile.—La sociedad que ha tomado á su cargo los salones del Liceo, celebrará esta noche un magnífico baile de 8 á 12 de la noche.

Aviso á los aficionados al arte de Terpsicora.

Buena accion.—Un sujeto se ha acercado á nuestra redaccion, manifestandonos se ha encontrado unas monedas. La persona á quien se le hayan estraviado, puede dirigirse al cura Bedmar, quien las entregará á su dueño, dando las señas.

Ayer encalló en las playas de Róquitas la fragata inglesa Wertherne Ocean de 1230 toneladas, la que fué puesta á flote con la ayuda del vapor Encarnacion, sin sufrir averia.

Teatro principal.—Como ofrecimos á nuestros lectores, he aquí la lista de la compañía de verso que ha de actuar en este Teatro dentro de breves dias.

—Primer actor y director de escena, don Vicente Yañes.—Primer actriz, doña Pilar Garcia.—Primer actor cómico, don Francisco Córcoles.—Director de orquesta, don Laureano Campra.

Actores. Primer actor, don Vicente Yañes.—Segundo galan, don Joaquin Huarte.—Primer actor cómico, don Francisco Córcoles.—Primer barba, don Sebastian Bustamante.—Primer galán joven, don Enrique Mata.—Idem segundo, don Antonio Pozo.—Característico, don José Sopera.

Actrices. Primera atriz, doña Pilar Garcia.—Primera dama joven, doña Maria Ruiz.—Actriz de caracter, doña Antonia Mata.—Actriz cómica, doña Julia Ferraniz.—Idem segunda, señorita doña Matilde Sopera.

Subalternos. Don Domingo Montes y don Severiano Gimenez.

Representante, don Francisco Lumbreras.

Apuntadores. Don Antonio Navarro y don Alonso Chilada.

Maquinista, don José Fernandez.—Guardarropia aita, don José Serrano.—Idem baja, don Juan Fernandez.

Se abre un abono por treinta representaciones.

Precio por abono.—Plateas sin entradas, 600 rs.—Palcos sin id., 600.—Butacas con entrada, 150.—Id. de paraiso con id., 120.

Precios diarios.—Plateas sin entradas, 30 rs.—Palcos sin id., 30 rs.—Butacas con entrada, 7 rs.—Id. de paraiso con id., 5 rs.—Galeria con id., 3 rs.—Entrada para localidades, 3 rs.—Entrada general, 2 rs.

NOTAS. Desde la publicacion de esta lista queda abierto el abono por 30 representaciones, en casa del cobrador principal don José Gomez.—A los señores abonados en la temporada anterior, se les reservarán sus localidades hasta el día primero de Noviembre inclusive.—La primera función se anunciará por programas y carteles.—Las sinfonías y piezas que se toquen en los entreactos, serán escogidas de los mejores autores hasta hoy conocidos. En las funciones de magia ó espectáculos, se hará una pequeña subida en los precios de las localidades.

Pildoras Holloway.—Las curas de debilidad, afecciones de la bilis y desórdenes del estómago é higado obtenidas por este inapreciable medicamento son tan sorprendentes y tan bien conocidas en el mundo entero que él ha llegado á considerarse como superior á todos los demas remedios, particularmente para la curacion de las afecciones del higado, los ataques de bilis, los desarreglos de estómago, la hidropesia y la debilidad física. Los efectos benéficos de las Pildoras Holloway en las indicadas enfermedades son permanentes y duraderos consistiendo en renovar todo el sistema, fortificar los órganos de la digestion y facilitar la respiracion. Por medio de la accion de esta medicina la secrecion y la circulacion son libradas de esas particulas morbosas de que nacen las inflamaciones, los dolores, las fiebres, y el de-

caimiento físico; de suerte que puede decirse que las Pildoras Holloway, con sus propiedades purificantes, destruyen la virulencia de las mas terribles de las dolencias.

Colegio de S. Felipe Neri de segunda enseñanza, establecido en Vera bajo la direccion del Presbítero D. Antonio Cervantes Rosa, Doctor en Filosofía y Letras, Licenciado en sagrada Teología y en Derecho Civil y Canónico.

Reorganizado este Colegio con arreglo al último decreto sobre enseñanza, desde el día 1.º de Octubre queda abierta la matrícula en este acreditado establecimiento, tan favorecido del público, que ha llegado á reunir en el pasado curso 76 alumnos de los cuales 23 han sido internos.

Los exámenes verificados en Junio y Setiembre han dado un resultado tan altamente satisfactorio, que no han desmerecido de los de los años anteriores. Desde el día 1.º se admiten internos medio-pensionistas y externos.

D. Vicente Campini previene á la juventud estudiosa que ha abierto un curso de idioma francés por el método Ahn.

Dará tambien lecciones de italiano por el mismo mencionado método.

Escusado es decir que el susodicho tiene mucho esmero en la enseñanza de dichas lenguas como lo tiene acreditado.

Los que deseen ingresar y tomar lecciones en cualquiera de los antedichos idiomas, podrán presentarse en casa del profesor Plaza de Romero núm. 2, á cualquier hora.

Santo del día.

Domingo.—S. Crisanto, mr. B. P. en S. Juan de Dios y Mínimos. Sale el sol á las 6'8 de la mañana. Pónese á las 5'24 tarde. Sale la luna á las 9'3 de la m. Pónese á las 6'42 n.

Efemérides.

1759.—Muere repentinamente Jorge II de Inglaterra.

SECCION DE FOMENTO.

Minas.—Día 21.

Registro, núm. 7829, «La Camelia» por D. Antonio Martinez, 12 pertenencias parage Cortijo de la Fuente de la Higuera, término de Almería.

Día 22.

Registro, núm. 7832, «Corazon de Jesus» 12 pertenencias, por D. Guadalupe de la Rivas, parage Loma alta, término de Gador.

Registro, núm. 7810, «Santísima Trinidad» por D. Julian Moreno, 12 pertenencias, parage llamado la solana, término de Chirivel.

ADMINISTRACION DE CORREOS.

Cartas detenidas en esta administracion por insuficiente franqueo. Don Juan del Cañizo, Madrid.

- » Ignacio Fuster, Palma.
- » Augusto Besancou, Madrid.
- » Antonio Lapresa, Granada.
- » Enrique Molina, Málaga.
- » Sebastian Sapiña, Valencia.
- » Antonio Franorno, Palma.
- » Luis Ramirez, Huelva.
- » Lucas Alonso, Berja.
- » Francisco Moreno, Frias.
- » Antonio Canares, Palma.
- » Antonio Gil, Carraca de Cádiz.
- » Manuel Peral, Fijana.
- » Ramon Lirola, Madrid.

Sr. Alcalde primero de Turrillas.

Doña María Morales, Sevilla.

- » Soledad Balsalobre, Hellin.
- » Jacoba Calafell, Vilasar de mar.

Sin direccion ni nombre. Dos cartas.

Almería 23 de Octubre de 1874.

—El oficial de reja, Fernando Echevarria.

GOBIERNO MILITAR
de la provincia de Almería.

Orden de la Plaza del 24 de Octubre. Servicio para el 25.

Parada, Batallon de Reserva de Al-

mería. Gefe de día, el teniente coronel de la Guardia civil D. Juan Nofuentes, capitan de visita de hospital y provisiones Guardia civil, oficial de Reten y vigilancia Reserva de Almería núm. 39. De orden de S. E., el Comandante Secretario, Diez de Tjada.

Alcaldía —Arbitros Municipales

Recaudacion del día de ayer.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	239	72
Id. del Puerto.	769	41
Id. de la Vega.	132	19
Total.	1141	32

Almería 21 de Octubre de 1874.—Barroeta.

Registro civil.

Inscripcion del día de ayer.

Casados.	2
Nacidos.—Varones.	1
Id.—Hembras.	3
Fallecidos.—Hombres.	2
Id.—Mugeres.	0
Id.—Párvulos.	1

DESCUIDO DEL PASTOR.

Se subastan veinte varas de lumbrera en la referida mina, teniendo lugar ésta en la casa del Presidente que suscribe calle de la Urraca, número 4, para el día dos del próximo mes de Noviembre de doce á una de la tarde.

Almería 24 de Octubre de 1874.—Antonio Esquinas.

SUBASTA.

Se subastan 50 metros de pozo vertical (lumbrera) en la mina denominada «La Observacion», parage tajo del barranco de Juan Alonso, término de esta ciudad, casa del Presidente que suscribe calle de Mendez, número 12, el día 1.º del próximo Noviembre, de once á una de la mañana.

Almería 21 de Octubre de 1874.—El presidente, Enrique Cabeza.

ANUNCIO.

Se dan al costeo cuarenta y nueve acciones, de ochenta y cuatro, en la mina «San Sebastian» situada entre el barranco del Pollo y hoya de las Vívoras.

Otras cuarenta y seis acciones de ciento, en la mina «San Sebastian», situada en el barranco del Santero.

En esta ciudad calle de la Bomba número 4. El interesado, Antonio Gonzalez Andújar.

MINA LA LIBERTAD.

Esta mina situada en el llano de Sta. Diana, término de Enix, que posee doce pertenencias, se da á partido por acuerdo de la Junta general, la cual tiene un taladro de 84 varas y otros trabajos, para mas detalles en el estanco de la Puerta del Sol. El secretario interino, Cristóbal Carvajosa

Casa-pension y Academia-reposo de segunda enseñanza, seccion de letras, establecida en esta capital, bajo la direccion de D. Miguel Iglesias, Catedrático del Instituto.

Sa admiten pensionistas y medio pensionistas á precios equitativos y convencionales.

Los alumnos asistirán á las clases del Instituto, escepto aquellos que preferan recibir la enseñanza en dicho establecimiento.

Para mas detalles dirigirse á su Director, calle de la Trinidad, número 2.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL:

Madrid 21 de Octubre de 1874.

El objeto de todas las conversaciones hoy en los circuitos políticos es el folleto atribuido al general Letona de que di cuenta á V. ayer. El gobernador civil ha pasado una orden á los periódicos manifestando que dicho escrito ha sido recojido y prohibiendo su reproduccion en la prensa. Dicese que anoche cuando se leyó produjo al duque de la Torre bastante mal efecto.

El consejo de ministros bajo la presidencia del general Serrano reunido esta tarde á las dos continuaba deliberando á las seis. En dicho consejo ha debido tratarse estensamente de este asunto tomando algunas precauciones contra la influencia alfonsina cada vez mas creciente y que amenaza ahogar la situacion.

El duque de la Torre es quien principalmente no quiere transigir con ella y al efecto se recuerda que hace pocos dias se privó del mando que tenia, á un brigadier invitado á una comida oficial en la presidencia del poder ejecutivo y que se escusó de ir alegando el pretexto de estar enfermo.

La cuestion del folleto del general Letona puede llegar á ser cuestion grave porque si empiezan á tomarse providencias contra los militares alfonsinos el partido constitucional que tan cruda guerra está haciendo á los radicales y á los republicanos se encontrará completamente aislado.

Los constitucionales partidarios de la conciliacion con los elementos revolucionarios echan la culpa al Sr. Sagasta y á sus mas íntimos amigos políticos de la situacion tiranta en que el gobierno se encuentra con los citados elementos y del terreno que á causa de ello ha ganado el alfonsismo. Esto hace que la situacion del Sr. Sagasta no sea tan firme como hace algunos dias y que se hable de la posibilidad de una modificacion ministerial reemplazando al actual presidente del consejo de ministros el Sr. Ulloa y entrando en el gabinete algunos elementos afines con la conciliacion como los Sres. Albareda ó Valera.

Créese que la publicacion del folleto del Sr. Letona á los pocos dias de llegar á Madrid el Sr. Cánovas del Castillo se ha hecho por acuerdo del comité alfonsino para tantear el terreno.

La principal dificultad con que tropieza el gobierno consiste en no poder hacer política encaminada á constituir la situacion de un modo definitivo. Los constitucionales no quieren la república y si se ha ofrecido algo á las potencias extranjeras para obtener el reconocimiento seguramente es que no se considerará esta forma de gobierno.

Los republicanos de orden ponen por primera é indispensable condicion para entrar á formar parte de un ministerio la república sea reconocida no como forma interina sino como forma definitiva de gobierno. El restablecimiento de la monarquía con cualquier dinastía encuentra segun parece serios obstáculos en elevadas regiones, de modo que en realidad no puede salirse de ministerios conservadores mas ó menos partidarios de la conciliacion.

Hoy se hacian comentarios por el hecho de que anoche acudiera el Sr. Topete á la comida oficial dada en la Embajada inglesa, y á la cual asistia el duque de la Torre, pero lo que no sabe el público es que despues de la comida se reunieron impremeditamente varios hombres políticos en casa del señor ministro de Estado y allí se discutieron ampliamente todos los problemas políticos pendientes, defendiendo el Sr. Topete con gran calor la conciliacion de todos los elementos revolucionarios y á la persona del Sr. Castelar.

Hoy apenas hay noticias de la guerra. Se sabe públicamente que una columna á las órdenes del coronel Lasso ha copado en un pueblo de la provincia de Teruel un convoy que fuerzas de Villalain conducian á Chelva. El convoy lo componian algunos carros de armas y cincuenta y tantos de comestibles.

ALMERIA.

Imprenta de la CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscritores, 6 cént. de peseta linea. Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de linea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, a doble precios

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones.

propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas;

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES

DE LA

COMPANIA COLONIAL



Antigua es la noñra lia de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañia la prime ra que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Los Cafés proporcionan al consumidor una grante y positiva economía en el gusto por el anento de su za y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañia.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañia Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que seam por el resultado verán simerecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposicion del público en los establecimientos de la Compañia, en paquetitos de 4 y 8 onza.

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 r hasta 72 = Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería, establecimientos de D. Francisco González Garbin, Espartero 47, y casa de os Sres. Benítez y Hermanos.

NOTA. Los establecimientos de la Compañia estan provistos de oda clase de euvan ds, azafateras y teleras para conservar ó preparar el Té y el Café.



PILDORAS DEHAUT. Esta nueva combinacion, fundada sobre principios no conocidos por los medicos antiguos, llena, con una precision digna de atencion, todas las condiciones del problema

del medicamento purgante. Al reves de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, segun la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoje, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada por la buena alimentacion, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad. Los medicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen á purgarse so pretexto de mal gusto ó por temor de debilitarse. Vase la Instruccion en todas las buenas farmacias. Cajas de 20 rs., y de 12 rs.

En Almería, Gomez Talavera.

BUENA O ASION.

Se vende una magnifica mesa de bilar, en buen uso, con bandas metálicas, y enchapada en palisandro con adornos

con todos sus accesorios, y de la acreditada fabrica del Sr. Amorós.

Su precio será arreglado. En la imprenta de este periódico darán razon.

CORREDURIA DE NUMERO Y CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS Y CONTRATACION

de don Ramon Garcia Camacho calle de Alava núm. 11, Almería.

Ofrezco á la venta las acciones de minas siguientes:

En Sierra Almagrera.

12 en Angeles.—8 en Esperanza y Fé.—10 en Patrocinio.—6 en Numancia.—2 en San Andrés.—2 en el partido de id.—6 en Llegué á Tiempo.—2 en Divina Pastora.—8 en el partido de id.—3 en la Encantada.—51 en el partido de Los Tres Conserges.—Registro completo Segunda Recompensa.—Id. id. La Verdad.—4 acciones partido de San Gerónimo.—2 en Mercurio.—2 en Aliados.—2 en Sta. Maria Magdalena.—5 en Tres Amigos.—1 en el partido en la mejora de San Agustin, Angeles y California.—25 en San José.—2 en el partido en San Agustin.—62 en la Lámpara Maravillo-

sa.—54 en San Fernando.—2 en el Madrileño.—4 en el partido de id.—3 en la Angelina.—4 en Polonia.—Registro completo Julia.—8 en el partido de Esperanza y Fé.—10 en la Juanita.—20 en Santa Maria de las Huertas.—12 en la Despreciada.—Registro completo la Argentina.—2 y media en la Alianza.—Registro completo La Universal.—3 en el partido del Ramo de Flores.—7 y media en Los dos mundos.—4 y media en el partido Jacoba.—30 en id. de Campo Hermoso.—9 en el partido de la Iberia.—4 en la Real.—8 en el partido de Sta. Catalina.—2 y media de id. en Poderosa Envidiada.—3 de id. en la Cautiva.—Media en la Herminia.—Registro completo 20 de Julio.—Id. id Lámpara.—6 en el partido del Recuerdo.—3 en id. del Roseton.—3 en Feliz Encuentro.—1 en el partido la Espartana.—2 en Cayo Bruto.—Registro completo el Galleguito.—2 acciones en Luis.—4 en el partido del Sto. Cristo.

En las Herrerias.

2 y media acciones en Sta. Ana.—3 en Buen Capricho.—2 en el partido de id.—2 en Virgen de los Remedios.—2 en Potosi.—3 en la Alianza.—2 en Fuente de Plata.—2 en la Peonila.—4 en Puerto Rico.—2 y media en el Niño.—1 y media en Sta. Maria de Nieva.—7 en Dos Amigos.—150 en Mendez Nuñez.—10 y media en el partido de Puerto Rico.—4 en la Justicia.—5 en el partido del Potosi.—1 en id. de los Remedios.—4 en Fortuna Regia.—1 en el partido del Perú.—30 en Riqueza positiva.—1 en el partido de la Vecina.—9 en id. de la Iberia.—Registro completo Segunda Esmeralda.—1 en la Prima.—Registro completo la Esperanza.—2 en la Iberia.—23 en Providencia.

En el Cabo de Gata.

13 en el Por si pega.—15 en el Partido de la Cambroneria.—34 en Primavera, D. Liciosa y Olvido.—5 en 14 de Mayo.—2 en el Regocijo.—51 en Divino Amor.

En las Vivoras.

50 acciones propiedad en la Paz del Norte.—4 en el Pan.—23 en Me gusta.—12 en Memorias.—35 en el Terceto.—10 en el Picador.—10 en el Rebaño.—10 en las Once.—1 y media en la Pastora.—50 en Beneficios.—50 en Virtudes.—2 en la Republicana.—50 en Madrid.—3 en la Encontré.—2 en la Razon.—Registros completos La Vida.—Un Ensayo.—La Música.—La Casualidad, y el Campanero.

En Sierra de Gador.

1 y media accion en el Guerrero.—1 en el Peluquero.—2 en la Tormenta.—2 y media en Por si acaso cierra.—3 en la Sorpresa.—7 en la Catalana.—2 en Ultimo suspiro 2.º.—20 en Encuentro 2.º.—3 en Impulso y Estruendo.—4 en Consolacion y Estrella.—6 en las Mercedes.—1 en la Esperanza.—4 en Mariquita.—1 en Santa Leocadia.—Registro completo Lucifer.

Fincas

200 acciones en las Salinas del Cabo de Gata.—Un cortijo de riago en Tabernas.—Otro id. en Nijar.—2 id. secano en id.—Tres id. en Almería.—Uro id. en Viator.

Casas en esta ciudad.

8 en 20 000 rs.—Una en 320 000.—Otra en 300.000.—Otra en 100.000.—Otra en 110.000.—Otra en 70.000.—Otra en 65.000.—Otra en 60.000.—Otra en 90.000.—Otra en 36.000.—Dos en 18 000.—Otra en 14.000.—Otra en 3.000.—Un almacén en 45.000. Almería 15 de Octubre de 1874.—R. Garcia.

EL AGUILA.

Camiseria Francesa de D. Ricardo La-Gasca.

Para la entrante estacion se acaba de recibir el magnifico surtido de golas de cisne y seda para señora, propias para teatro, corbatas fisas, de lana y seda, capotitas para niños, talmitas, y

en la entrante semana se completa el surtido de golas á la Emperatriz, corbatas de caballero, cuellos y puños de estacion, alfileres de corbata, pasadores, gemelos, imperdibles, etc.

Hay un magnifico surtido en paraguas nuevo sistema, camisas, calzoncillos, calcetines, cepillos perfumeria y demás artículos que se reponen mensualmente con arreglo á los modelos mas elegante segun tiene acreditado.

Especialidad en pecheras de hilo, lenceria, manteleria y cauceras bordadas, todo lo que se espenderá á precios de fabrica.

CALLE DE ESPARTERO,

antes real núm. 1. Sombrereria de Manuel Diaz, se ha recibido un magnifico surtido de sombreros de estacion de invierno de las últimas novedades de Madrid y Paris para Señoras, Caballeros, niñas y niños. Gorras en diferentes clases y formas. Se hace á medida cuanto se desee.

PERFUMERIA.

En el establecimiento de Garcia Iribarne (hijo), se espende perfumeria fina y toda clase de trabajos en cabello á precios reducidos. Calle Real número 45.

PILDORAS

purgantes del Dr. Dehaut. Estas pildoras constituyen un medio de curacion muy superior á todo otro. Se emplea con éxito en casi todas las enfermedades; cura radicalmente el sarmpion, escarlatina, las debilidades del estómago reumatismos y otras miles per rebeldes y crónicas que sean.

Pelvos americanos del Dr. Pater-sions. Remedio soberano para combatir las acitudes facilitar la digestion, fortificar el estómago etc. etc.

Papel Fruncan contra el asma. Jarabe del Dr. Delaharre, para facilitar la denticion de los niños.

Pastillas de Belmet Remedio único y eficaz contra la tisis y toda clase de toses.

Pagliana. Purifica la sangre, espulsa los humores corrompidos, los corrige, los reduce al estado normal; por consiguiente conserva en próspero estado de salud las personas que hagan uso de él todos los meses dos dias consecutivos.

Purgante ó refresco gaseoso: tónico purgativo de Andres y Fabia.

Refrescos de verano ó limonada-gaseosas en polvo.

Bristol. Genuina esencia de zarzaparrilla. Frascos grandes y pequeños.

Véndese en Almería en la Farmacia Lopez Ferron.

LLEGARON

los quesos de bota y de gruyere frescos. Tambien se ha recibido aceitunas de manzanilla, salchichon de Vich, galletas catalanas é inglesas y otros varios artículos.

Francisco Felices, Tiendas 4.

GONZALEZ GARBIN.

Completo surtido en Salchichones, Jamones, Chorizos y Embuchados.—Azúcares, Cafés, Thés negro y Perla.—Quesos de todas clases, Manteca Hamburgo y del Reino.—Licores finos, Franceses, Vinos del Reyno y Estrangeros.—Conservas de todas clases.—Rom Jamaica, Coñag, Ajénjo, Wisqui, Ginebra, Cerveza Inglesa de la legitima fabrica de Bas y compaña.—Galletas Inglesas en cajas y por libras.—Aceitunas Sevillanas.—Hachos frescos.—Paquetes para hacer Gelatina.—Tapioca, Sagú, Cebada, Perla, Mostaza Inglesa y Francesa, y depósito de chocolate, café y pastillas de chocolate de Matias Lopez.—Rebalenta Arábiga de Dnbarri de Londres y extracto de carne Liebig.